

EDITORIAL

Presentar ese segundo número de la REBELA es, de por sí, una gran satisfacción y un gran desafío. La satisfacción viene de la posibilidad de avanzar en la propuesta de fortalecer el espacio de discusión sobre los temas y problemas latinoamericanos, abordados preponderantemente por el pensamiento marxista, críticamente apropiado al nuestro contexto. Ultrapasar la barrera del primer número es también motivo de satisfacción porque constatamos que REBELA fue acogida por un número significativo de pensadores y militantes de la región, los que para este vehículo enviarán sus reflexiones. Y no solo por ellos, mas también por todos aquellos que se manifestaran efusivamente por la creación de la revista. Es, al mismo tiempo, un gran desafío porque despertamos expectativa sobre la continuidad de ese proyecto y porque a él queremos responder coherentemente, ampliando la cobertura de temas, disciplinas, autores, nacionalidades, garantizando espacios de circulación del conocimiento movidos por el propósito de transformar la realidad latinoamericana y de contribuir para la liberación de los pueblos. La satisfacción y el desafío también son fruto del conjunto de temas abordados en los artículos que acá están publicados, como se podrá ver en la breve síntesis que sigue.

Magdalena Juricic Campos y *Cristian Obando Ruiz* buscan explicar, en **Conflicto por el Gas en Magallanes, Chile: movimiento social y recursos naturales**, la relación entre recursos naturales y organización social, a partir del análisis del conflicto ocurrido entre el final de 2010 y el inicio de 2011, desencadenado por la alta del gas doméstico en la región de Magallanes, en la Patagónica chilena. Además de la importancia geopolítica de aquella zona, los autores destacan, en un abordaje histórico, el papel de las empresas y del gobierno chileno como responsables por la exploración, uso y distribución de gas y de petróleo en aquella zona, así como la forma por la cual el pueblo se ha organizado para el enfrentamiento y resolución del conflicto.

La industria de la moda es el escenario para un estudio sobre la superexplotación de trabajadores migrantes en Argentina, en **Detrás de la Industria de la Moda**. *María Ayelén Arcos* y *Camila Montero* presentan casos de marcas conocidas, denunciadas por explotar el trabajo de migrantes clandestinamente y muestran que, al revés de lo que se supone, el trabajo clandestino no está vinculado únicamente al mercado informal; ha constituido la realidad en cerca de 80% de la producción en el sector de vestuario del país. En **Críticas de Colectivos**

Sociales Brasileños a Impactos Socioambientales Asociados a Proyectos Financiados por el BNDES, *Gabriel Eduardo Schütz* y *Marcelo Firpo de Souza Porto* presentan los resultados de una investigación exploratoria sobre conflictos socioambientales que envuelven directamente el BNDES, banco estatal brasileño creado para promover el crecimiento económico con desarrollo social y modernización de la infraestructura del país. Colectivos sociales han denunciado la asociación de algunos emprendimientos financiados por el BNDES con pérdidas sanitarias y ambientales en los espacios donde se instalan. Los autores pretenden contribuir para el debate alrededor del papel de las organizaciones públicas como instrumentos al servicio de un modelo económico ecológicamente sustentable, justo y inclusivo en América Latina. Para *Marcos Antonio da Silva* y *Guillermo Alfredo Johnson*, la persistencia de la relación imperialista en América Latina se sustenta, entre otros elementos materiales e inmateriales, en la diseminación de una cultura política que afirma y reproduce valores liberales. Esa afirmación hecha en **Neoliberalismo y Cultura Política en América Latina** viene del balance crítico que los autores hacen de las concepciones político-ideológicas del imperialismo y de los valores culturales y políticos producidos y reproducidos alrededor de la visión del Estado, Democracia y Sociedad Civil implementada en América Latina al final del siglo XX. Los autores argumentan que tales concepciones han mascarado la dominación del capital y que la crítica político-ideológica es fundamental para el desarrollo de las luchas luchas anticapitalistas.

En **La Trayectoria del Neoliberalismo en Venezuela y su Coyuntura Actual**, *Vandiana Borba Wilhelm* presenta un panorama de los cambios políticos, económicos y sociales ocurridos en Venezuela, resultantes de las condicionalidades para la renegociación de la deuda externa y de la adhesión a las directrices del Consenso de Washington. Teniendo como marco el año de 1998, ocasión en que Hugo Chávez fue electo democráticamente presidente da República, la autora hace un análisis de las políticas gubernamentales, problematizando y explicitando trazos de roturas o de continuismos del gobierno Chávez, en relación a las políticas neoliberales del período anterior. *Anelise Suzane Fernandes Coelho* investiga, en **Los Años de Primavera en País de la Eterna Tiranía**, las reformas sociales realizadas entre los años de 1944 e 1954, en Guatemala. En aquel año, el movimiento revolucionario guatemalteco ha instalado un gobierno democrático, ha legalizado el Partido Comunista y ha promovido la reforma agraria. Al final de ese período de 10 años, en el contexto de la Guerra Fría, Guatemala ha vivido un golpe de estado, orquestado por la

Agencia Central de Inteligencia de los Estados Unidos. La autora busca comprender los aspectos sociales de la revolución guatemalteca, particularmente la relación entre las reformas sociales y la presencia del Partido Comunista en la vida política del país.

Del Extrativismo al Agronegocio de las Monoculturas del Mercado en Amazonía Norte mato-grossense, de *Fiorelo Picoli*, discute la transición en diferentes grados de la industria de transformación de maderas para la agropecuaria de mercado en la floresta amazónica brasileña. Apunta los actores sociales involucrados y muestra la connivencia del poder público con la ocupación ilegal de las tierras y la consecuente destrucción ambiental; apunta también la participación de las elites locales en la acción predatoria y en la explotación de los trabajadores. Reflexiones acerca de conceptos e ideas trabajados por Che Guevara, como el hombre nuevo, la necesidad del ejemplo, el trabajo voluntario ya la búsqueda de la perfección, entre otros, son presentados por *Rafael Cuevas Molina* y *Paulette Barberousse Alfonso* en **Implicaciones Educativas del Pensamiento y la Práctica de Ernesto “Che” Guevara**. Los autores estimulan que se profundice la “pedagogía de la entrega”, típica de la práctica de ese revolucionario y pensador social. Por fin, las fotos cosechadas en la ciudad de João Pinheiro/ Minas Gerais, por *Rubens Lopes*, constituyen el ensayo fotográfico **Sant’Ana do Alegre: el camino mineiro del cerrado**, manteniendo el compromiso de REBELA en abrigar formatos no convencionales, coloriendo y enriqueciendo nuestra mirada sobre la región.

¡Buena lectura!

Colectivo Editorial